

РЕЗЮМЕ / ABSTRACT

Акишин М. О. Правовой статус коменданта Олонецкого уезда в годы Северной войны

В начале Северной войны в отвоеванных у Швеции землях Ингерманландии появляются новые должности местного управления — обер-комендант и комендант, в полномочия которых входило как участие в боевых действиях, командование крепостями и военными гарнизонами, так и ординарные дела местного управления. В полномочия олонецкого коменданта и вице-коменданта входило также строительство и управление Олонецкой верфью и казенными заводами. Первых олонецких комендантов И. Я. Яковлева и А. С. Чоглокова назначил на должность губернатор А. Д. Меншиков, но выполнение ими должностных обязанностей контролировал сам Петр I. Назначение в 1713 г. олонецким комендантом, командиром Олонецкой верфи и Петровских заводов В. де Геннина состоялось по указу Петра I. В последующем он состоял с царем в личной переписке, отчитываясь перед ним обо всех заводских делах. Одновременно он находился в подчинении у генерал-адъютанта А. Ф. Апраксина и губернатора А. Д. Меншикова. Анализ полномочий олонецкого коменданта приводит к выводу о чрезвычайном характере его правового статуса.

Akishin M. O. Legal status of the commandant of the Olonetsky district during the Northern War

At the beginning of the Northern War, new local government positions appeared in the lands of Ingermanlandia conquered from Sweden — the chief commandant and the commandant, whose powers included both participation in hostilities, command of fortresses and military garrisons, and ordinary affairs of local government. The powers of the Olonets commandant and vice-commandant also included the construction and management of the Olonets shipyard and state-owned factories. The first Olonets commandants, I. Ya. Yakovlev and A. S. Tchoglokov, were appointed to the post by Governor A. D. Menshikov, but Peter I himself controlled the performance of their official duties. In 1713, V. de Gennin was appointed Olonets commandant, commander of the Olonets shipyard and Petrovsky factories by decree of Peter I. Subsequently, he was in personal correspondence with the tsar, reporting to him on all factory affairs. At the same time, he was subordinate to Adjutant General A. F. Apraksin and Governor A. D. Menshikov. The analysis of the powers of the Olonets commandant leads to the conclusion about the extraordinary nature of his legal status.

Ключевые слова: Олонецкая верфь, Петровские заводы, правовой статус коменданта.

Keywords: Olonets shipyard, Petrovsky plants, the legal status of the commandant.

Барышников В. Н. Советское дипломатическое представительство в Финляндии накануне «зимней войны»: роль и значение посланника В. К. Деревянского

Роль советского посланника (1938–1939 гг.) В. К. Деревянского накануне советско-финляндской войны имеет достаточно загадочный характер. Полпред-

ство возглавлял в дипломатическом плане практически совершенно не опытный человек. Тем не менее он все же имел самое непосредственное отношение к выработке политических решений, которые предшествовали началу «зимней войны». При этом Деревянский пытался лишь учитывать по «финляндской проблеме» позицию советского руководства, явно приспособляя свои рекомендации к тем представлениям, которые, как ему казалось, тогда существовали в Кремле.

Baryshnikov V. N. Soviet diplomatic mission in Finland before the «Winter War»: the role and significance of minister V. K. Derevyansky

The role of the Soviet minister (1938–1939) V. K. Derevyansky before the Soviet-Finnish war is quite mysterious. The mission was headed by a person who was practically completely inexperienced in diplomatic terms. Nevertheless, he still had the most direct relation to the development of political decisions that preceded the beginning of the «Winter War». At the same time, Derevyansky only tried to take into account the position of the Soviet leadership on the «Finnish problem», clearly adapting his recommendations to the ideas that, as it seemed to him, existed in the Kremlin at that time.

Ключевые слова: История Финляндии, советско-финляндские отношения, «зимняя война», посланник Деревянский В. К.

Keywords: History of Finland, Soviet-Finnish relations, «Winter War», minister Derevyansky V. K.

Бородина Т. П. История одной Фотографии. Финский генерал на русской службе (забытые имена в окружении И. Е. Репина)

История одной фотографии из архива И. Е. Репина позволила узнать о судьбе Эдуарда Кивекяса — легендарной личности, финна по национальности, которого называли «русским правителем Памира». По окончании Финляндского кадетского корпуса Эдуард Кивекяс выбрал местом своего воинского назначения в Российской императорской армии Среднюю Азию, где и отслужил двадцать лет. Вернувшись в Россию, принимал участие в Первой мировой войне. Закончив свою службу в царской армии в звании генерал-майора, переехал в Финляндию. Он стал проживать в Куоккала вместе со своей женой и приемной дочерью. Именно ее и запечатлел неизвестный фотограф рядом с Репиным в Пенатах в последний год жизни художника. Атрибутировать фотографию помог известный таджикский режиссер Д. Н. Худоназаров. Его рассказ о Кивекясе мы дополнили материалами из российских и финских источников, посвященных легендарной личности.

Borodina T. P. The story of one photograph. Finnish general in Russian service. (Forgotten names in the entourage of I. E. Repin)

The story of one photograph from the archive of I. E. Repin allowed us to learn about the fate of Eduard Kivekas, a legendary figure, a Finn by nationality, who was called the «Russian ruler of the Pamirs». After graduating from the Finnish Cadet Corps, Eduard Kivekas chose Central Asia as the place of his military assignment in the Russian Imperial Army, where he served for twenty years. Returning to Russia, he took part in the First World War. He finished his service in the tsarist army with the rank of major general. After the revolution in Russia, he moved to his homeland in Finland. After retiring, he lived in Kuokkala with his wife and adopted daughter, brought from the Pamirs. It was she who was captured by an unknown photographer next to Repin in Penaty in the last year of the artist's life. The famous Tajik director D. N. Khudonazarov helped attribute the photograph. We supplemented his story about Kivekas with materials from Russian and Finnish sources dedicated to the legendary figure.

Ключевые слова: Последняя фотография И. Е. Репина, Музея-усадьба Пенаты, Кивекяс Э., Худоназаров Д. Н.

Keywords: Last photograph of I. E. Repin, Penata Estate Museum, Kivekas E., Khudonazarov D. N.

Востров А. В. Выборгская дорога: приграничный путь сообщения Карельского перешейка XVI–XVII веков

В статье рассматривается система сухопутных дорог Карельского перешейка в XVI–XVII веках. Наряду с устоявшимися водными маршрутами, в позднем Средневековье начинают использоваться маршруты сухопутные, о которых существует достаточно мало сведений. На их основе возникают магистральные дороги Карельская и Выборгская. И если Карельская дорога упоминается в новгородских Писцовых книгах, то о Выборгской дороге, разделенной русско-шведской границей, известно гораздо меньше. Описание шведской системы сухопутных дорог заканчивалось Выборгом, новгородской — Корелой. По отдельным упоминаниям военных столкновений и пути шведских посольств середины XVI века в статье реконструируется ее трасса и возможность круглогодичного функционирования. В XVII веке Выборгская дорога рассматривается как часть шведской королевской почтовой системы.

Vostrov A. V. Vyborg Road: a border communication route on the Karelian Isthmus in the 16th-17th centuries

The article considers the system of land roads of the Karelian Isthmus in the XVI–XVII centuries. Along with well-established water routes, in the late Middle Ages land routes began to be used, about which there is quite a little information. On their basis, the Karelian and Vyborg main roads arise. And if the Karelian road is mentioned in Novgorod Scribal books, then much less is known about the Vyborg road, divided by the Russian-Swedish border. The description of the Swedish land road system ended with Vyborg, Novgorod — Korela. According to separate mentions of military clashes and the path of the Swedish embassies in the middle of the XVI century, the article reconstructs its route and the possibility of year-round operation. In the 17th century, the Vyborg Road was considered part of the Swedish royal postal system.

Ключевые слова: Карельский перешеек, сухопутные дороги, Почтовая дорога, Великое княжество Финляндское, Выборг, Великий Новгород, Швеция, Корела, Орешек.

Keywords: Karelian Isthmus, land roads, the Mail road, the Great Duchy of Finland, Vyborg, Novgorod the Great, Sweden, Korela, Noteborg.

Дмитриева Н. В. «Красные финны» в Выборге и Петрограде, финские помощники В. И. Ленина: история выборгской рабочей семьи Хайконен-Латукка в документах архивов России и Финляндии.

Семья Хайконен-Латукка проживала в Выборгском предместье Таликкала, в доме № 15 по улице Александеринкату (ныне ул. Рубежная, Дом-музей Ленина в Выборге), и укрывала у себя В. И. Ленина в сентябре-октябре 1917 года. В дальнейшем пятеро членов этой семьи принимали активное участие в событиях социалистической революции и гражданской войны в Финляндии, в апреле 1918 г. уехали в Советскую Россию, но затем все, кроме супругов Латукка, вернулись в Финляндию. В советский период истории семьи в музее уделялось очень мало внимания по ряду причин. Начиная с 2009 г. во время исследований в архивах России и Финляндии было выявлено много новых материалов, касающихся семьи Хайконен-Латукка. Данная статья рассказывает об этих документах, отражающих историю, типичную для многих семей так называемых «красных финнов».

Dmitrieva N. V. «Red Finns» in Vyborg and Petrograd, the Finnish supporters of V. I. Lenin: the story of the Haikonen-Latukka working family from Vyborg through the documents of Russian and Finnish archives.

The Haikonen-Latukka family lived in the Vyborg suburb of Talikkala, at No. 15 Aleksanterinkatu Street (now Rubezhnaya Street, Lenin House Museum in Vyborg), and sheltered V. I. Lenin in September-October 1917. Later, five members of this family took an active part in the events of the socialist revolution and the civil war in Finland,

in April 1918 they left for Soviet Russia, but then all except the Latukka spouses returned to Finland. During the Soviet period, the museum paid very little attention to the history of the family for a number of reasons. Since 2009, research in the archives of Russia and Finland has revealed many new materials concerning the Haikonen-Latukka family. The article tells about these documents, reflecting the history typical for many families of the so-called “red Finns”.

Ключевые слова: семья Хайконен-Латукка, «красные финны», финские помощники В. И. Ленина, история семьи.

Keywords: the Haikonen-Latukka family, «Red Finns», the Finnish supporters of V. I. Lenin, the family history.

Елошин Д. А. Численность погибших узников финских концентрационных лагерей в период оккупации Петрозаводска (1941–1944 гг.)

В данном исследовании на основе российской и финляндской историографии, а также анализа различных источников советского происхождения устанавливается количество погибших узников финских концентрационных лагерей на территории Петрозаводска в период оккупации в 1941–1944 гг. На основе статистического метода автор приходит к выводу, что количество погибших узников финских концентрационных лагерей составляет более 7000 человек, из которых значительная часть являлась детьми и подростками. Новизна исследования состоит в том, что были представлены данные как отдельно по каждому из петрозаводских концлагерей, так и обобщенные данные по убыли детей и подростков в оккупированном Петрозаводске.

Eloshin D. A. The number of dead prisoners of Finnish concentration camps during the occupation of Petrozavodsk (1941–1944)

Based on Russian and Finnish historiography, as well as an analysis of various sources of Soviet origin, this study establishes the number of dead prisoners of Finnish concentration camps in Petrozavodsk during the occupation in 1941–1944. Based on the statistical method, the author comes to the conclusion that the number of dead prisoners of Finnish concentration camps is more than 7,000 people, of which a significant part were children and adolescents. The novelty of the study is that the data were presented separately for each of the Petrozavodsk concentration camps, as well as generalized data on the loss of children and adolescents in occupied Petrozavodsk.

Ключевые слова: Оккупация Карелии, геноцид, концлагеря, Финляндия, Петрозаводск

Keywords: Occupation of Karelia, genocide, concentration camps, Finland, Petrozavodsk

Захарова И. М. Переписка датского короля Кристиана IX в собрании Государственного Эрмитажа

В статье речь идет о хранящейся в Отделе истории русской культуры Государственного Эрмитажа коллекции писем датского короля Кристиана IX, отца двух королей — датского Фредерика VIII и греческого Георга I, королевы Великобритании Александры, российской императрицы Марии Федоровны. Коллекция включает в свой состав 14 писем и записок самого короля, 2 письма его сына кронпринца Фредерика, 11 писем, адресованных Кристиану IX, и два конверта, содержащие накладные бумажные печати монарха. Письма датского короля и его наследника адресованы бургомистрам и сенаторам свободного Ганзейского города Любека и датированы 1866–1903 гг., т. е. охватывают практически весь период царствования Кристиана IX. Письма королю из Любека имеют те же хронологические рамки и являются ответами на послания датского монарха. Письма Кристиана IX содержат информацию о событиях, происходивших как в датской королевской семье, так и касавшихся братьев и сестер монарха, являвшихся детьми Фридриха Вильгельма, герцога Шлезвиг-Гольштейн-Зондербург-Глюксбургского.

Письма короля содержат его автографы. Предметы коллекции, за исключением одного письма, вводятся в научный оборот впервые.

Zakharova I. M. Correspondence of the Danish King Christian IX in the collection of the State Hermitage

The article discusses the collection of letters from the Danish King Christian IX, father of two kings — Frederick VIII of Denmark and George I of Greece, Queen Alexandra of Great Britain, and Russian Empress Maria Feodorovna, stored in the Department of the History of Russian Culture of the State Hermitage. The collection includes 14 letters and notes from the king himself, 2 letters from his son Crown Prince Frederick, 11 letters addressed to Christian IX, and two envelopes containing the monarch's overhead paper seals. The letters of the Danish king and his heir are addressed to the mayors and senators of the free Hanseatic city of Lübeck and are dated 1866–1903, i. e. they cover almost the entire period of the reign of Christian IX. The letters to the king from Lübeck have the same chronological framework and are responses to the messages of the Danish monarch. The letters of Christian IX contain information about events that took place both in the Danish royal family and concerning the monarch's brothers and sisters, who were the children of Friedrich Wilhelm, Duke of Schleswig-Holstein-Sonderburg-Glücksburg. The king's letters contain his autographs. The items in the collection, with the exception of one letter, are being introduced into scientific circulation for the first time.

Ключевые слова: Кристиан IX, Дагмара, Каролина Амалия, Фридрих Шлезвиг-Гольштинский, Тира, Эрик, граф Розенборг, датская королевская семья, европейские династические связи конца XIX — начала XX в.

Keywords: Christian IX, Dagmar, Caroline Amalia, Friedrich of Schleswig-Holstein, Thyra, Eric, Count of Rosenborg, Danish royal family, European dynastic ties of the late 19th — early 20th centuries

Ивлева С. Е. Издания о Северной Европе, поступившие в Государственный музейный фонд в 1920-е годы

Статья посвящена изданиям о Северной Европе, в основном иллюстрированным, поступившим в Государственный музейный фонд (его Петроградско-Ленинградское отделение). Рассматриваются структура и направления деятельности Петроградско-Ленинградского отделения Музейного фонда, связанные с проблемами сохранения и передачи музеям памятников печати. Рассматриваются иллюстрированные издания о странах Северной Европы, переданные из Новомихайловского дворца (главного хранилища Музейного фонда Петрограда — Ленинграда) в Русский музей.

Ivleva S. E. Publications on Northern Europe Received by the Museum in the 1920s

The article is devoted to publications about Northern Europe, mainly illustrated, received by the State Museum Fund (its Petrograd-Leningrad branch). The structure and activities of the Petrograd-Leningrad Branch of the Museum Fund related to the problems of preservation and transfer of printed monuments to museums are considered. Illustrated publications about the countries of Northern Europe, transferred from the Novomikhailovsky Palace (the main repository of the Museum Fund of Petrograd-Leningrad) to the Russian Museum, are considered.

Ключевые слова: Музейный фонд, книга, иллюстрация, библиотека, хранилище, музей.

Keywords: Museum fund, book, illustration, library, storage, museum.

Кривдина О. А. Петр I в заметках датского посланника Юста Юля

Российский царь Петр I вызывал у Юста Юля удивление и восхищение уникальностью и мощью своей личности. Дневник начат 8 апреля 1709 года и заканчивается мартом 1711 года. Юль описывает в нем события, в которых он

участвовал или на которых присутствовал: свидание в Потсдаме трех королей (прусского, датского и польского), знакомство с Петром I в Нарве, торжественный въезд в Москву после Полтавской победы, морской поход Петра под Выборг, бракосочетание герцога Фридриха-Вильгельма Курляндского с царевной Анной Иоанновной и другие.

Krivdina O. A. Peter I in the notes of the Danish Envoy Justus Julius

The Russian tsar Peter I aroused in Just Yule surprise and admiration for the uniqueness and power of his personality. The diary began on April 8, 1709 and ends in March 1711. Yul describes in it the events in which he participated or attended: a meeting in Potsdam of three kings (Prussian, Danish and Polish), acquaintance with Peter I in Narva, the solemn entry into Moscow after the Poltava victory, Peter's naval campaign near Vyborg, the marriage of Duke Frederick William of Courland with Tsarevna Anna Ioannovna and others.

Ключевые слова: Император, датский посланник, дневник, переводчик, Россия, Дания.

Keywords: Emperor, Danish envoy, diary, translator, Russia, Denmark.

Кряккиев К. Д. Швеция на Вестфальских переговорах: вклад Акселя Оксеншерны

В статье рассматривается вопрос о вкладе Акселя Оксеншерны в Вестфальские переговоры, завершившие Тридцатилетнюю войну. Швеция была на переговорах одной из главных стран-победительниц, которая старалась получить новые земли и преимущества. Но мнения об объеме преференций для Швеции внутри шведской элиты были разными, т. к. от этого зависел также вопрос об окончании войны, которую одни хотели окончить как можно быстрее, а другие старались добиться больших успехов через неё. Риксканцлер являлся одним из влиятельнейших политиков XVII века не только для Швеции, но и для всей Европы в целом. А. Оксеншерна не присутствовал собственной персоной на Вестфальских переговорах, но имел инструменты влияния на ход их развития, которые рассмотрены автором в данной статье. Также был сделан упор на разборе Померанского вопроса в контексте переговоров и конфронтации мнений королевы Кристины и риксканцлера относительно дел в королевстве и вне его. Немаловажным оказалось рассмотрение амбиций А. Оксеншерны и желаемых для него итогов от Вестфальских переговоров для Швеции.

Kryakkiev K. D. Sweden at the Westphalia negotiations: The contribution of Axel Oxenstierna

The article examines the contribution of Axel Oxenstierna to the Westphalian negotiations that ended the Thirty Years' War. Sweden was one of the main victorious countries at the negotiations, which tried to gain new lands and advantages. However, the Swedish elite had different opinions on the extent of Sweden's preferences, as it was also influenced by the question of ending the war, which some wanted to end as soon as possible, while others were trying to make more progress through it. The Lord High Chancellor was one of the most influential politicians of the 17th century, not only in Sweden, but in Europe as a whole. A. Oxenstierna was not present in person at the Westphalian negotiations, but had certain means of influencing their course of their development, which are considered here as well. Emphasis has also been placed on analysing the Pomeranian question in the context of the negotiations and the confrontation between the views of Queen Christina and the Lord High Chancellor on affairs in and outside the kingdom. An important consideration of A. Oxenstierna's ambitions and his desired outcome of the Westphalia negotiations for Sweden are also discussed.

Ключевые слова: А. Оксеншерна, Вестфальские переговоры, Ю. Оксеншерна, Ю. А. Сальвиус, королева Кристина, Тридцатилетняя война, Швеция.

Keywords: A. Oxenstierna, Westphalia negotiations, J. Oxenstierna, J. A. Salvius, Queen Christina, Thirty Years' War, Sweden.

Мусаев В. И. Ладожская Карелия как объект финско-лютеранского духовного влияния в начале XX века

В статье рассматривается ситуация в церковно-религиозной сфере, сложившаяся в Ладожской Карелии после принятия положения об укреплении начал веротерпимости от 17 апреля 1905 г. Им был инициирован процесс, который русские патриотические публицисты и общественные деятели окрестили как «панфинско-лютеранский поход финляндцев на православную Карелию». Целью лютеранской пропаганды в Ладожской Карелии была финнизация местного православного населения и их интеграция в финскую нацию, для которой православная вера расценивалась как препятствие. Наряду с лютеранским влиянием, в православную Карелию начало также проникать влияние других протестантских течений. При этом финско-протестантское влияние уже не ограничивалось православным населением собственно Финляндии и всё активнее проникало в российскую Карелию. От нового руководства Финляндской епархии во главе с архиепископом Сергием (Страгородским), занявшим архиерейскую кафедру в Выборге в 1905 г., требовались значительные усилия для того, чтобы отстаивать русско-православное дело в Великом княжестве Финляндском и оберегать свою паству от инославного и антирелигиозного воздействия.

Musaev V. I. Ladoga Karelia as an Object of Finnish-Lutheran Spiritual Influence in the early 20th Century

The article deals with the situation in the religious field in Finnish Karelia after adoption of the decree on consolidation of religious toleration in the Russian Empire on April 17, 1905. It triggered the process, stamped by the Russian patriotic publicists and social actors as Finnish-Lutheran campaign against Orthodox Karelia. Lutheran propaganda in Ladoga Karelia was aimed at Finnicization of the local Orthodox populace and its integration into the Finnish nation, since Orthodoxy as a «Russian faith» was viewed as an obstacle for that integration. Along with the Lutherans, other Protestant groups began also to penetrate into the Ladoga region. Finnish and Lutheran influence did not limit itself with Finnish Karelia and was increasingly active also in the Russian part of Karelia. New administration of the Finnish Orthodox diocese with archbishop Sergiy (Stragorodskiy) at its head had to work hard defending the Russian and Orthodox interests in the Great Dukedom of Finland and to guard its flock against alien confessional and counter-confessional influence.

Ключевые слова: Финляндия, Российская империя, Ладожская Карелия, лютеранская пропаганда.

Keywords: Finland, Russian Empire, Ladoga Karelia, Lutheran propaganda.

Одинцов Д. С. Петроградский договор 1 марта 1918 г.: дискуссии, предложения, «программы»

В статье рассматривается дискуссия, возникшая во время подписания договора 1 марта 1918 г., между СНУ Финляндии (Совета Народных Уполномоченных) и СНК. Договор являлся первым международным договором молодых республик. Его готовила российско-финляндская Согласительная комиссия, работающая при СНК. В ходе дискуссии при составлении договора возник вопрос о новых границах и вскоре поступили предложения с решениями данного вопроса о статусе Печенги, восточной Карелии и других территорий. Все эти предложения строились на национальных принципах, что привело к напряженности между членами комиссии, но в процесс периодически вмешивался В. И. Ленин, снизивший градус дискуссии, что ускорило процесс подписания договора.

Odintsov D. S. The Petrograd Treaty on the 1st of March 1918: discussions, proposals, «programs»

The article examines the discussion that arose during the signing of the treaty on March 1, 1918, between the SNU of Finland (Council of People's Delegation, Finnish People's Delegation) and the SNK. The Treaty was the first international treaty of the young republics. It was prepared by the Russian-Finnish Conciliation Commission working under the SNK. In the course of discussions during the drafting of the treaty, the question of new borders arose and soon there were proposals with solutions to this question on the status of Pechenga, eastern Karelia and other territories. All these proposals were based on national principles, which led to tensions between the members of the commission, but Lenin intervened periodically in the process, reducing the degree of discussion, which accelerated the process of signing the treaty.

Ключевые слова: Петроградский договор 1 марта 1918 г., СНУ, СНК, Согласительная комиссия, Петроград, Печенга, Петсамо, Корватунтури, форт Ино, Ледовитый океан, Лапландия, Мотовский залив, Э. Гюллинг, В. И. Ленин, М. А. Рейснер, «великая Финляндия»

Keywords: Petrograd Treaty on the 1st of March 1918, Finnish People's Delegation, Council of People's Delegation (SNU), Council of People's Commissars (SNK), Conciliation Commission, Petrograd, Pechenga, Petsamo, Korvatunturi, Fort Ino, Arctic Ocean, Lapland, Motovsky Gulf, E. Gylling, V. I. Lenin, M. A. Reisner, «Greater Finland».

Петров М. А. Оккупационные режимы на Северо-Западе СССР в годы Великой Отечественной войны: сравнительный анализ

В работе содержится сравнительный анализ оккупационных режимов немецко-финляндских войск на территории КФССР и Ленинградской области в 1941–1944 гг. Автор выявил, что Финляндия и Германия преследовали общие цели: захват территорий СССР и геноцид советского народа.

Petrov M. A. Occupation regimes in the North-West of the USSR during the Great Patriotic War: a comparative analysis

The purpose of the work is to analyze the occupation regimes of German-Finnish troops on the territory of the KFSSR and the Leningrad region in 1941–1944. The author revealed that Finland and Germany pursued common goals: seizure of the USSR territories and genocide of the Soviet people.

Ключевые слова: оккупационный режим, концентрационные лагеря, смертность, Финляндия, геноцид.

Keywords: occupation regime, concentration camps, mortality, Finland, genocide.

Попов Д. А. Планирование боевых действий частей Красной армии в северной Карелии в 1921–1922 гг. и 9-й армии РККА в Советско-финляндской войне 1939–1940 гг.: сравнительный анализ

В статье рассматривается военное планирование частей Красной Армии во время боевых действий против отрядов карельских сепаратистов и финнов в рамках т. н. «Карельской авантюры», или «Карельского восстания», 1921–1922 гг. и планы ведения боевых действий соединений 9-й армии РККА в Советско-финляндской («зимней») войне 1939–1940 гг. Актуализируется возможность сравнения этих планов в связи со схожими природно-климатическими, временными рамками и характером войск противника. Проводится сравнение этих планов с целью выяснения причин неудач 9-й армии в 1939–1940 гг., выявляются критерии сравнения и информация о сильных и слабых сторонах планирования боевых действий в обеих кампаниях. Также проводится анализ хода боевых действий в контексте их первоначального планирования.

Popov D. Al. Planning of Combat Operations of the Red Army Units in Northern Karelia in 1921–1922 and the 9th Army of the Red Army in the Soviet-Finnish War of 1939–1940: A comparative analysis.

The article examines the military planning of the Red Army units during combat operations against Karelian separatist detachments and Finns during the so-called «Karelian Adventure» or «Karelian Uprising» of 1921–1922 and plans for conducting combat operations by the 9th Army of the Red Army in the Soviet-Finnish (Winter) War of 1939–1940. The possibility of comparing these plans is updated in connection with similar natural and climatic, time frames and the nature of the enemy troops. These plans are compared to determine the reasons for the failures of the 9th Army in 1939–1940, comparison criteria and information on the strengths and weaknesses of the planning of military operations in both campaigns are identified. The course of military operations is also analyzed in the context of their initial planning.

Ключевые слова: Северная Карелия, «Карельская авантюра», Советско-финляндская война, планы боевых действий, Финляндия.

Keywords: Northern Karelia, «Karelian adventure», Soviet-Finnish War, military plans, Finland.

Родин Д. В. Скандинавские страны и «кризис доверия» в НАТО в 1960-е гг.

«Кризис доверия» в НАТО, обусловленный недовольством европейских стран гегемонистскими устремлениями Вашингтона в рамках альянса, в 1960-е гг. оказал серьезное влияние на внешнюю политику Скандинавских стран — членов НАТО: Дании, Норвегии и Исландии. В ходе Суэцкого кризиса 1956 г., второго Берлинского кризиса 1961 г. и Карибского кризиса 1962 г. представители Скандинавских стран в НАТО неоднократно высказывались за расширение взаимодействия между США и их европейскими партнерами. Особую позицию заняли правительства Скандинавских стран по вопросу создания многосторонних ядерных сил: они отказались от размещения оружия массового уничтожения на территории своих стран и выступили за создание в Северной Европе безъядерной зоны. Попеременно объединяясь то с одними, то с другими членами альянса при решении различных международных вопросов, Норвегия, Дания и Исландия не только повышали свою значимость в рамках блока, но одновременно придавали вес общему хору европейских голосов, требовавших от Белого дома большего учета своих интересов. Как следствие, усилия Копенгагена, Осло и Рейкьявика, направленные на выравнивание статуса европейских союзников и США в рамках НАТО, стали одним из факторов, предопределивших успешную трансформацию альянса в конце 1960-х гг.

Rodin D. V. The Scandinavian states and the “crisis of confidence” in NATO in the 1960s

The «crisis of confidence» in NATO, caused by the dissatisfaction of European states with Washington's hegemonic aspirations within the alliance, had a serious impact on the foreign policy of the Scandinavian countries within NATO (Denmark, Norway and Iceland) in the 1960s. During the Suez Crisis of 1956, the second Berlin Crisis of 1961 and the Cuban Missile Crisis of 1962 representatives of the Scandinavian states in NATO repeatedly spoke out in favor of expanding cooperation between the United States and its European partners. The governments of the Scandinavian states took a special position on the issue of creating multilateral nuclear force: they refused to deploy weapons of mass destruction situated in their countries and advocated for the creation of a nuclear-free zone in Northern Europe. By alternately joining forces with one or another member of the alliance in addressing various international issues, Norway, Denmark, and Iceland not only increased their importance within the bloc, but also gave weight to the general chorus of European voices demanding that the White House take their interests into account more. As a result, the efforts of Copenhagen, Oslo, and Reykjavik aimed at equalizing the status of European allies and the United

States within NATO became one of the factors that predetermined the successful transformation of the alliance in the late 1960s.

Ключевые слова: холодная война, НАТО, США, Скандинавия, Дания, Норвегия, Исландия, многосторонние ядерные силы.

Keywords: Cold War, NATO, USA, Scandinavia, Denmark, Norway, Iceland, multilateral nuclear force.

Чумаченко В. К. Взгляды российского чиновничества на финляндский вопрос по материалам комиссии П. Н. Дурново

Финляндский вопрос являлся не последней темой для дискуссий на рубеже XIX–XX вв. в Российской империи, ему посвятили свою работу несколько комиссий при Государственном Совете, одной из которых стала комиссия П. Н. Дурново. В настоящей статье сделана попытка создать общую картину взглядов российского чиновничества на финляндский вопрос, а конкретнее на особенности государственного управления Финляндией, разграничение общеимперских и финляндских законов. Даны ответы на следующие вопросы: какие мнения присутствуют на дискуссиях по финляндскому вопросу среди имперских чиновников? как эти мнения аргументируются? так ли единодушна Россия в своем принятом в историографии намерении «погубить» Финляндию?

Chumachenko V. K. The views of the Russian bureaucracy on the Finnish question based on the materials of the P. N. Durnovo Commission

The Finnish question was not the last topic of discussion at the turn of the nineteenth and twentieth centuries. In the Russian Empire, several commissions under the State Council devoted their work to him, one of which was the P. N. Durnovo Commission. In this article, an attempt is made to create a general picture of the views of the Russian bureaucracy on the Finnish question, and more specifically on the peculiarities of state administration in Finland, the differentiation of general imperial and Finnish laws. Answers are given to the following questions: What opinions are present at discussions on the Finnish issue among imperial officials? How are these opinions reasoned? Is Russia so unanimous in its intention, accepted in historiography, to «ruin» Finland?

Ключевые слова: Великое княжество Финляндское, П. Н. Дурново, общегосударственное законодательство, русификация Финляндии, российское чиновничество.

Keywords: Grand Duchy of Finland, P. N. Durnovo, national legislation, russification of Finland, Russian officialdom.